
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 29.10.18 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - BSS/049(VI)/18 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Ausschuss für Bildung, 

Schule und Sport 
Dienstag, 
16.10.2018 

Hansesaal 16:30 Uhr 18:05 Uhr 

     
     
     

Tagesordnung: 

 

Öffentliche Sitzung 
 
  Öffentliche Sitzung  
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Haushaltsplan 2019 DS0424/18 
 BE: FB 02 
  

4 Genehmigung der Niederschrift vom 11.09.2018  
  
  

5 Beschulung von Migranten  
 BE: FB 40 
  

6 Sachstand Optimierung von Schulbezirken  
 BE: FB 40 
  

7 Sachstand Umsetzung Neubau und Sanierung von Schulen und 
Schulhöfen 

 

 BE: FB 40, KGm 
  

8 Aktivitäten im Sportbereich  
 BE: FB 40 
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9 Beschlussvorlagen  
  
  

10 Neubau einer vierzügigen Grundschule mit Hort und 
Zweifeldsporthalle, Wilhelm-Kobelt-Straße in 39108 Magdeburg, 
Bestätigung der EW-Bau 

DS0325/18 

 BE: KGm 
  

11 Temporäre Beschulung der 4. Klassen der GS Ottersleben von 
Februar 2019 bis Januar 2021 

DS0456/18 

 BE: FB 40 
  

11.1 Beschlusspunkt 1  
  
  

11.2 Beschlusspunkt 2  
  
  

11.3 Beschlusspunkt 3  
  
  

12 Optimierung von Schulbezirken für das Einschulungsjahr 2020/21 DS0467/18 
 BE: FB 40 
  

13 Verschiedenes  
  
  

 

Anwesend: 
 
Vorsitzender 
Bernd Heynemann  
Mitglieder des Gremiums 
Gunter Schindehütte  
Christian Hausmann  
Günther Kräuter  
Hans-Joachim Mewes  
Oliver Müller  
Sachkundige Einwohner/innen 
Anke Jäger  
Dr. Joachim Köhler  
Dr. Frank Thiel  
Geschäftsführung 
Rosemarie Andrae 
 
Abwesend: 

 

 
Mitglieder des Gremiums 
Jürgen Canehl  
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 Öffentliche Sitzung  

 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der Vorsitzende, Stadtrat Heynemann, eröffnet die Sitzung und begrüßt die Stadträte, den 
Beigeordneten, die Verwaltung, den Behindertenbeauftragten, die Kinderbeauftragte, die 
sachkundigen Einwohner und den Vertreter der Presse. Der Stadtelternrat hat sich entschuldigt, 
er wird durch Frau Jäger vertreten. Ein Mitglied des neu gewählten Stadtschülerrates nimmt 
erstmalig an der Sitzung teil. 
 
Er stellt die Beschlussfähigkeit mit 6 Stadträten fest 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Die Tagesordnung wird geändert. TOP 8.1 wird als TOP 3 behandelt. Die so geänderte 
Tagesordnung wird mit 6:0:0 Stimmen beschlossen. 
 
 
3. Haushaltsplan 2019 

Vorlage: DS0424/18 
 

 
Der Beigeordnete für Finanzen und Bürgermeister, Herr Zimmermann, begrüßt die 
Anwesenden. Zur Haushaltsplanung gibt er bekannt, dass der gesamtstädtische Haushalt für 
das Jahr 2019 sowie mittelfristig bis 2022 ausgeglichen und somit genehmigungsfähig ist.  
Herr Dr. Hartung, Fachbereichsleiter 02, bringt die DS0424/18 anhand einer Präsentation ein 
(als Anlage beigefügt). 
Er erläutert u.a. die gesamtstädtischen Veränderungen in den Erträgen und Aufwendungen, 
geht auf die Erhöhung der Einkommenssteuer ein, die Erhöhung der Personalkosten, die 
Mehrkosten für Investitionsfördermaßnahmen im DK Städtebau und auf die Zinsaufwendungen 
für die Investitionstätigkeiten. Im Vergleich zu den letzten Jahren wird weit mehr für 
Investitionstätigkeiten ausgegeben. Dabei werden rund 94 % nur für Baumaßnahmen investiert. 
Im II. Teil der Präsentation erläutert er den Haushalt des Fachbereiches Schule und Sport. Dem 
Fachbereich stehen 64,1 Mio. EUR ordentliche Aufwendungen und 36,6 Mio. EUR für 
Investitionstätigkeiten zur Verfügung. Im Weiteren erläutert Herr Dr. Hartung kurz die 
Aufwendungen für den konsumtiven Haushalt und geht auf einzelne Investitionsmaßnahmen ein 
(siehe Präsentation).  
 
Korrektur  von Herrn Dr. Hartung zu seinen Ausführungen im Nachgang der Sitzung: Für die 
Sanierung der GS Am Fliederhof liegt noch kein Zuwendungsbescheid vor.  
 
Stadtrat Mewes und Stadtrat Schindehütte möchten wissen, wie mit dem Wegfall von 
geplanten Fördermitteln umgegangen wird.  
Hierzu erläutert Herr Dr. Hartung, wenn die Fördermittel für geplante Maßnahmen nicht 
ausgereicht werden, müssen die Kassenkredite erhöht werden. Der Bürgermeister 
Zimmermann führt hierzu weiter aus, dass im Falle des Wegfalls von Fördermitteln kreativ mit 
dem Stadtrat zusammen nach Lösungsvorschlägen gesucht werden muss.  
 
Stadtrat Müller möchte wissen, ob die Verträge zur Namensgebung der MDCC-Arena und der 
Getec-Arena angepasst werden können, um hier in Abstimmung mit dem 1. FCM und dem SCM 
höhere Einnahmen für die Stadt generieren zu können. Im Weiteren fragt er nach den 
Auswirkungen der Probleme in der SWH Diesdorf im laufenden Haushalt und wie es weiter geht 
mit der Sanierung der Schwimmhalle Olvenstedt.  
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Frau Richter führt hierzu aus, dass hinsichtlich der bestehenden Verträge zur Namensgebung 
der beiden Arenen und auch mit dem FCM und dem SCM die MVGM der Vertragspartner ist. 
Insofern gehen auch die Erträge dort ein. 
Frau Richter führt weiter aus, dass die Schwimmhalle Diesdorf in 2018 zwar einen erhöhten 
Reparaturbedarf hatte, größere Investitionen wurden hier aber nicht vorgenommen. In der 
Schwimmhalle Olvenstedt erfolgte 2018 die Beckensanierung. In der Planung sind im Rahmen 
des konsumtiven Haushaltes für 2019 weitere Teilsanierungen, insbesondere  Elektro und 
Lüftung, vorgesehen.  
 
Stadtrat Kräuter erkundigt sich nach den hohen Kosten (1,4 Mio. EUR) für die GETEC-Arena.  
Fachbereichsleiter 02, Herr Dr. Hartung gibt hierzu die Auskunft, dass es sich bei den 
veranschlagten Mitteln um den Geschäftsbesorgungsvertrag und um die Abschreibungen der 
Arena handelt.  
 
Der Vorsitzende, Herr Heynemann, fragt nach den im Protokoll vom 19.06.2018 aufgeführten 
Mittel i. H. v. 30.000 EUR für die Sanierung der Spielgeräte in der Grundschule 
Kritzmannstraße.  
Frau Richter erläutert, dass die Verwaltung hierfür keine Mittel eingeplant hat, weil der Schulhof 
nicht sanierungsbedürftig ist. Der Ausschuss wollte selbst einen Antrag für zusätzliche  
Spielgeräte im Rahmen der HH-Planung 2019 einbringen.  
 
Stadtrat Mewes formuliert den Antrag:  
 

Die Verwaltung wird beauftragt, zur Sanierung der Spielgeräte auf dem Schulhof der 
Grundschule Kritzmannstraße 30.000 EUR in den Haushalt aufzunehmen.  

 
Die Drucksache 0424/18 Haushaltsplan 2019 wird mit 5:0:1 Stimmen empfohlen.  
Der Antrag zur DS0424/18 – Sanierung der Spielgeräte GS Kritzmannstraße wird mit 6:0:0 
Stimmen beschlossen.  
 
 
4. Genehmigung der Niederschrift vom 11.09.2018  

 
Die Niederschrift vom 11.09.2018 wird mit 6:0:0 Stimmen beschlossen. 
 
 
5. Beschulung von Migranten  

 
Frau Andrae berichtet, dass die Schuljahresanfangsstatistik die aktuellen Zahlen der Schüler 
mit Migrationshintergrund enthält. Vom Landesschulamt liegt bisher keine Statistik vor. 
 
 
6. Sachstand Optimierung von Schulbezirken  

 
Dieser TOP wird im TOP 12 behandelt. 
 
 
7. Sachstand Umsetzung Neubau und Sanierung von Schulen und 

Schulhöfen 
 

 
Herr Overmann, KGM, erläutert den aktuellen Stand:  
 

1. Neubau Förderschule Roggengrund 
Maßnahme im Zeitplan. Fertigstellung Oktober 2019 geplant,  
Rohbau im Oktober 2018 fertig. 
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2. Neubau GS Kobeltstraße 
EW-Bau-Drucksache durchläuft derzeit die Ausschüsse und soll am 06.12.2018 im 
Stadtrat beschlossen werden. Fördermöglichkeiten werden geprüft 
 

3. Erweiterung GS Am Brückfeld 
Maßnahme befindet sich in der Genehmigungsplanung. Fördermöglichkeiten werden 
geprüft 
 

4. B.-Brecht-Str. 9 
Leistungen beauftragt (Dach, Fenster, HLS, Elektro etc.). GISE nicht einsetzbar. 
Fertigstellung Dez. 2018. Umzug Februar 2019 (Winterferien). 
 

5. GS Ottersleben - Solitärbau 
VGV Verfahren läuft bis Ende 2018, Planungsstart Dezember 18. 
 

6. STARK III (GS Diesdorf, Sek. Wille, BbS H.-Beims, Editha-Gymn.) 
Fördermittelbescheide vorliegend. 
Vorbereitende Maßnahmen ab Ende 2018 
Ende 2020 ist die Fertigstellung der Baumaßnahmen vorgesehen. 
 
Das Bildkunstwerk an der Fassade Wille wurde vom Vermessungsamt aufgenommen 
und dokumentiert, beteiligt waren außerdem Denkmalpflege, Kulturamt und FB 40. 

 Fördermittelanträge für GemS Goethe und GS Fliederhof liegen bei der IB. 
 

7.  Schulhofsanierung  
a) GS „Am Vogelgesang“ 
 
Baustart im Juni 2018 erfolgt.  
Umsetzung erfolgt in abgestimmten Bauabschnitten. 
Fertigstellung Pausenhoffläche: Oktober 2018 
Für die Groß-Spielgeräte und Pausenhofüberdachung gibt es Lieferschwierigkeiten. 
Montage Anfang 2019. 
 
b) GS „Sudenburg“ 

 
Gesamtkosten: 200,0 €. Baustart: Juli 2018 erfolgt. Fertigstellung Oktober 2018 avisiert. 
 
c) GS „An der Klosterwuhne“ 

 
Mittel über StU-Ost, Soziale Stadt, bereitgestellt (bis auf 10,0 EUR für Planung): 
2017 –   10,0 Planung (Eigenmittel) 
2018 –   60,0 Planung/Ausführung bewilligt 
2019 – 224,4 Planung/Ausführung bewilligt 
2019 – 165,0 Planung/Ausführung beantragt 
2020 – 100,0 Feuerwehrzufahrt/Aufstellfläche, wird beantragt. Für die Maß- 
nahme insgesamt soll eine Drucksache für den Stadtrat erarbeitet werden (>500,0). 
Die DS befindet sich in der Mitzeichnungsrunde 
 

 Neue Überplanungen 
 GS „Hegelstraße“ 
 GS „Am Pechauer Platz“ 
 Sportgymnasium 
 Ausführung laut Prio-Liste ab 2020. 
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8.   Regenbogenschule (Containeranbau) 
Bauantrag wurde am 18.01.18 eingereicht. 
Fundament fertig. Bodenplatte im November. 
Containermodule beauftragt. Liefertermin noch offen (aber noch 2018). 

 
9.   GS „Westerhüsen“ 

DS für Erweiterung/Sanierung im BSS am 14.08.18. SN durch KGm. Kostenrahmen 5 
Mio.€. 200 m² Mehrbedarf aufgrund ½ Zügigkeit mehr laut DS. Darüber hinaus wurde die 
Studie auf Basis von AUR 56 m², jetzt ist Grundlage 62,5 m² erstellt. Ein Mehrbedarf von 
mindestens 500.0 Tsd.€ wird erwartet.  
 

10. MDCC-Arena 
Maßnahme für Saisonstart 2018 fertiggestellt. Ausführungsplanung/LV für 2019 in Arbeit. 
 

     11. Neu aufzunehmen sind ab kommender Ausschusssitzung: Moldenstraße und  
            P.-Neruda-Str. 11 inkl. Sporthalle 
 
 
8. Aktivitäten im Sportbereich  

 
Frau Richter, stellt den neuen Fachdienstleiter für Sport und Bäder, Herrn Matz, vor. 
 
Die Planungsleistungen zum Barleber See sind in der Vorbereitung. 
 
Der Vorsitzende, Stadtrat Heynemann, merkt an, dass die im Haushaltsplan aufgelisteten 
Veranstaltungen vorrangig Schwimmveranstaltungen in der Elbe-Schwimmhalle sind. 
Frau Richter bestätigt das und ergänzt, dass natürlich auch der laufende Sportbetrieb, 
insbesondere auch des 1. FCM und des SCM im Spitzensport und darüber hinaus im 
Breitensport in allen Sportstätten läuft. 
 
 
9. Beschlussvorlagen  

 
 
10. Neubau einer vierzügigen Grundschule mit Hort und 

Zweifeldsporthalle, Wilhelm-Kobelt-Straße in 39108 Magdeburg, 
Bestätigung der EW-Bau 
Vorlage: DS0325/18 

 

 
Der Vorsitzende, Stadtrat Heynemann, ruft die DS0325/18 auf und merkt an, dass diese im 
Betriebsausschuss KGM einstimmige Zustimmung erhielt. 
 
Herr Wasser, KGm, führt die Drucksache an Hand von Bauzeichnungen ein.  
 
Stadtrat Schindehütte fragt, warum Punkt 3.5 in der Stellungnahme des 
Behindertenbeauftragten mit „nicht relevant“ gekennzeichnet ist und wie der Stand der von Amt 
66 dargestellten Barrierefreiheit ist sowie, ob ein Beratungsraum für Sozialarbeit vorhanden ist. 
Herr Pischner erklärt, dass das Formular der Stellungnahme des Behindertenbeauftragen 
schon recht alt ist und nicht mehr immer relevant. Kindgerechte Bauweise und Ausstattung ist ja 
selbstverständlich. 
Herr Wasser erläutert, dass die Planung zunächst nur die behindertengerechte Zuwegung 
direkt in und die Schule beinhaltet. Die Zuwegung von außen muss dann vom Dezernat VI 
geplant werden. Des Weiteren bestätigt er das Vorhandensein eines Raumes für 
Schulsozialarbeit. Das ist auch einer der Gründe für ein zusätzliches Geschoss. 
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Stadtrat Mewes möchte wissen, was die in der Begründung, Absatz 5, erwähnten „Lerninseln“ 
sind. 
Herr Wasser erläutert das an Hand des Grundrisses. Die Schule wünschte eine aufgeweitete 
Garderobe mit kleinen Sitzecken. 
 
Der Vorsitzende, Stadtrat Heynemann, möchte wissen, ob die Planung mit der Schulleitung 
abgestimmt wurde. Herr Wasser bestätigt das. Die Schulleitung der Grundschule „Am 
Westring“, als auch der Hort wurden in die Planung einbezogen. 
 
Der Vorsitzende, Stadtrat Heynemann, merkt an, dass der Bau auch deshalb teurer geworden 
ist, weil der Stadtrat 22 Einschüler pro Klasse beschlossen hatte. Es sind 10 Mio. Euro 
Fördermittel eingeplant. Sollte diese nicht kommen, muss die Stadt es selbst finanzieren. 
 
Die Drucksache DS0325/18 wird mit 5:0:0 Stimmen empfohlen (Stadtrat Hausmann hatte die 
Sitzung kurz verlassen). 
 
 
11. Temporäre Beschulung der 4. Klassen der GS Ottersleben von 

Februar 2019 bis Januar 2021 
Vorlage: DS0456/18 

 

 
Frau Richter bringt die Drucksache ein, erläutert die beiden Varianten der Auslagerung der 
Schüler und begründet, warum die Verwaltung Variante 1 favorisiert, auch wenn sie etwas 
teurer ist. Eine Baugenehmigung dafür liegt noch nicht vor. Eine Entscheidung muss bis 
15.11.2018 getroffen werden. 
 
Die Stadträte Schindehütte, Hausmann und Heynemann loben die Verwaltung für die gute 
Arbeit und werden Variante 1 unterstützen.  
 
Frau Jäger, sachkundige Einwohnerin, gibt die Querung der Königstraße zu bedenken. Die 
Verwaltung merkt an, dass diese über Ampelanlage und Querungshilfe erfolgen kann. 
 
Die Drucksache wird in Einzelpunkten abgestimmt: 
 
Punkt 1: mit 6:0:0 Stimmen empfohlen 
Punkt 2: mit 6:0:0 Stimmen empfohlen 
Punkt 3: mit 0:6:0 Stimmen nicht empfohlen. 
 
 
12. Optimierung von Schulbezirken für das Einschulungsjahr 

2020/21 
Vorlage: DS0467/18 

 

 
Frau Richter führt die Drucksache ein und bittet am Ende ihrer Ausführungen um Zustimmung 
zum Optimierungsverfahren für die Einschüler 2020/21. 
 
Der Vorsitzende, Herr Heynemann, ergänzt, dass auch das Landesschulamt der Optimierung 
für die Einschüler 2020 zugestimmt hat. 
 
Die Drucksache wird mit 6:0:0 Stimmen empfohlen. 
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13. Verschiedenes  

 
Frau Jäger fragt im Namen des Stadtelternrates nach dem Stand der Änderung der 
Schullaufbahnerklärung. Die Verwaltung wird im MB nachfragen. 
 
Der Vorsitzende, Herr Heynemann, erinnert an die nächsten Termine: 
20.11.2018 BSS und 
29.11.2018 BSS gemeinsam mit JuHi 
(Themen: Gewalt an Schulen, Schulsozialarbeit und Hortbetreuung für Klasse 5 und 6). 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Bernd Heynemann Rosemarie Andrae 
Vorsitzender Schriftführerin 
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